

qui fera pendant au dernier paragraphe de l'entrefilet qu'il nous consacrait dans son dernier numéro :

Montréal faisant partie du Dominion tout comme Québec, en quoi le pays s'enrichirait-il en perdant le port de Montréal, son meilleur port au point de vue du trafic et du revenu, faute de faire les dépenses d'entretien nécessaires pour le conserver ?

LA SITUATION DES BANQUES

Nous donnons, d'autre part, l'état de situation des banques au 31 juillet dernier. Nous voyons d'après le résumé comparatif ci-dessous des mois de juin et juillet que la circulation est, pour le dernier mois, en diminution de \$761,464 et que les dépôts du public ont augmenté de \$3,278,990 dont \$2,014,377 pour les dépôts ne portant pas intérêt et \$1,264,613 pour ceux remboursables après avis.

Le mois précédent, nous constatons, au contraire que la circulation avait augmenté de \$950,000 et que l'ensemble des dépôts avaient peu ou pas varié. C'est que, depuis, les exportations des produits de la ferme, tels que le fromage et le beurre d'une part et les grains de l'autre ont fait sentir leur heureuse influence et changé la situation de la culture. Au début de la saison elle avait besoin d'argent et maintenant elle porte à la banque ses épargnes, après avoir payé ses fournisseurs.

Nous avons à différentes reprises, en juillet, signalé le bon état des collections, en général, chez les marchands de gros et on en voit la preuve dans le chiffre des dépôts remboursables à demande qui est plus élevé, de près du double, que celui des dépôts remboursables à longue échéance. Les premiers fonds rentreront bientôt dans le mouvement ; ils sont à la banque en attendant leur emploi dans les affaires, tandis que les seconds peuvent être considérés comme un placement fait pour un temps plus ou moins long en vue d'en tirer intérêt ordinaire.

L'argent disponible dans les banques est en augmentation de \$695,000 dont \$400,000 environ en monnaie et le reste en billets de la Puissance. Plusieurs centaines de mille dollars d'or sont en effet venus des Etats-Unis depuis le mouvement argentiniste.

Nous voyons, en effet, que les banques américaines qui devaient, en juin dernier, aux nôtres, \$18,484,973 ne sont plus débitrices que de

\$16,713,630 ; partie de la différence a été couverte en or, la chose est évidente.

Par suite du retrait de la circulation de la monnaie d'argent américaine, au Canada, et de la perte au change sur les billets remboursables en argent (*silver certificates*), nous pouvons nous attendre à voir bientôt augmenter soit le chiffre des espèces en banque, soit le compte débiteur des banques américaines. Cependant, les nôtres ne semblent pas disposées à trop faire d'avances à nos voisins dans les circonstances présentes, ce en quoi elles montrent leur sagesse.

Il n'en est pas de même, du reste, avec les banques anglaises. Il leur est dû \$3,317,168, c'est-à-dire \$1,781,428 de moins que le mois précédent et elles doivent \$8,594,690, ou \$4,995,065 de plus qu'en juin dernier ; de sorte que la balance en faveur de nos banques est de \$5,277,522.

Les avances des banques sur titres et valeurs sont en diminution de \$400,000 en chiffres ronds, ce qui à cette époque de l'année s'explique assez, la bourse étant au calme de la période des vacances.

Une augmentation de \$740,000 dans les escomptes d'un mois à l'autre est à noter quand, l'an dernier, au mois de juillet ils avaient diminué tout-à-coup de cinq millions, il est vrai que la suspension de la Banque du Peuple y était pour quelque chose. Néanmoins on a gagné du terrain depuis, les affaires ont augmenté de volume et le commerce a eu plus besoin du concours des banques qui, elles-mêmes, ont eu plus de confiance dans la reprise ; la preuve c'est qu'avant la déconfiture de la banque du Peuple, au 30 juin 1895, l'ensemble des escomptes était de \$205,497,046 et que le total était au 31 juillet de cette année de \$208,759,940. Cette augmentation est un indice d'autant meilleur que jamais les banques n'ont regardé le papier présenté à l'escompte de plus près que maintenant. Si cette sempiternelle question des tarifs de douane pouvait être réglée une bonne fois pour toutes dans un sens pratique, nul doute que la reprise des affaires déjà constatée ne s'accroît davantage.

Nous avons, il est vrai, un voisin qui pourrait bien contrarier nos espérances au mois de novembre prochain. Toute perturbation économique qui se produit aux Etats-Unis se répercutant au Canada, nous devons faire des vœux pour que le moins mauvais des deux candidats soit élu à la Présidence.

PASSIF.	30 juin	31 juillet
Capital versé.....	\$ 1896	1896
Réserves.....	\$ 62,198,413	62,204,673
	26,348,799	26,348,799
Circulation.....	\$ 30,336,844	29,575,380
Dépôts des gouvernements.....	5,845,831	8,081,598
Dépôts du public emb. à demande.....	62,934,531	64,948,908
Dépôts du public remboursables après avis.....	120,835,461	122,100,074
Dépôts ou prêts d'autres banques garantis.....	5,000	12,232
Dépôts ou prêts d'autres banques non garantis.....	2,494,116	2,833,167
Balances dues à d'autres banques au Canada.....	185,103	107,956
Balances dues à d'autres banques à l'étranger.....	178,877	153,221
Balances dues à d'autres banques en Angleterre.....	5,098,596	3,317,168
Autres dettes.....	423,786	359,316
Totaux du Passif.....	\$228,338,219	\$231,489,104
Augmentation.....		3,150,885
ACTIF.		
Espèces.....	\$ 7,857,220	\$ 8,263,632
Billets du Dominion.....	14,008,577	14,297,764
Dépôts en garantie de la circulation.....	1,841,270	1,846,160
Billets et chèques d'autres banques.....	7,733,952	6,383,296
Prêts à d'autres banques en Canada, garantis.....	5,000	
Dépôts faits à d'autres banques au Canada.....	3,303,727	3,566,556
Dû par d'autres banq. sur échanges journaliers.....	200,110	143,452
Balances dues par banques étrangères.....	18,484,973	16,713,631
Balances dues par banques anglaises.....	3,599,625	8,594,690
Obligations fédérales.....	3,035,151	3,036,532
Valeurs mobilières.....	20,312,597	20,892,267
Prêts sur titres et valeurs	13,024,606	12,652,647
Escomptes et avances en cours.....	203,014,178	208,759,940
Prêts aux gouvernements	702,646	279,058
Effets en souffrance.....	3,468,517	3,474,060
Immeubles.....	2,681,519	2,045,390
Hypothèques.....	566,407	588,655
Immeubles occupés par les banques.....	5,614,797	5,619,142
Autres créances.....	2,267,644	2,427,622
Totaux de l'Actif.....	\$316,122,706	\$319,582,621
Augmentation.....		3,459,915

Nous lisons dans la *Halle aux Cuirs*, de Paris, du 26 juillet :

Si la dernière saison d'hiver a été nulle pour la chaussure, les détaillants n'ayant rien vendu, il n'en est pas de même pour la saison d'été qui est excellente, et qui nous promet de meilleures affaires en automne.

En ce qui concerne les autres industries, rien encore ne permet de préjuger un mouvement qui pourra se produire après la morte saison. On sait cependant que les fabriques du Nord ont de fortes commandes et il en résultera un bon mouvement d'affaires.

Nos articles à sellerie et harnachement restent au calme, il n'est sorti aucune commande militaire, mais on croit que les premières qui seront données concerneront le harnachement.

Les renforts de troupes envoyés à Madagascar, devront contribuer également à faire sortir des ordres.

Les cours de la peau étrangère en poil sont encore soutenus, mais on sent de la mollesse, et puisque la tannerie est à bout de sacrifices, il faut regarder la situation bien en face et laisser aller les cours.